

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que elle subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo fue el artífice de un nuevo mundo.... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

BISEMANARIO DE POLÍTICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio. . . Sr. 0,30

En las agencias se vende cada número á

sueldo del día á 0,05

Remitidos y avisos, precios convencionales.

ORIGINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escobanos) y en la agencia de "El Grillo del Pueblo" (carrera de Bolivia N° 38).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Junio 16 de 1900

Núm. 275

ALGO MAS

Aun debemos añadir una palabra más á lo que llevamos dicho respecto de las valiosas cartas cruzadas entre el Ilmo. González Suárez y el Sr. Vicario General de Ibarra Dr. Pasquel, y así lo haremos á medida de nuestras fuerzas. Las cortas dimensiones de este periódico y su carácter de bimensuario nos impiden, muchas veces, ocuparnos con detención de ciertos asuntos que por su importancia merecen particular examen; mas hoy, dada la alta significación de la palabra autorizada y sabia de estos dos virtuosos sacerdotes, insistimos en comentarla, temerosos, eso sí, de que se nos tache de importunos, ó se crea extemporánea nuestra insistencia leal y bien intencionada.

Pero cuando los intereses de la causa que defendemos, y por ende la salud del pueblo, se ponen de por medio, resueltos estamos á cerrar los oídos á cuanto se oponga á la lucha que venimos sosteniendo, y á las patrióticas ambiciones que nos animan en pro de ese mismo pueblo digno de toda grandeza, y de las nobles aspiraciones de la Democracia Americana.

Es necesario que trabajemos sin descanso los que pisamos la tribuna de la prensa liberal, para mostrar al mundo que nuestras doctrinas traen su origen de la purísima fuente de la verdad y la justicia, y que no somos los hijos del error y la blasfemia, como ha dado en llamarnos el fanatismo religioso.

Es preciso que cuando hay algún acontecimiento grandioso que vuelve por nosotros; que vuelve y nos contempla como una mirada cariñosa del destino, pare un instante su rápido correr el periodismo, que, á semejanza de los grandes rios, sigue su curso sin detenerse, y sólo ante aquello que por el momento roba la atención pública, alza un oleaje que pasa, y luego va en busca de nuevos y nuevos temas para su labor diaria.

Las cartas de que hemos hecho mención necesitarían un gran folleto para ser debidamente comentadas; mas, para cumplir nuestros deseos respecto de ellas, hátenos apuntar algunas observaciones, que de su contexto se deducen sin gran esfuerzo de parte del lector:

1º Hablan dos sacerdotes de elevada jerarquía, obispo el uno, y sabios los dos, y virtuosos como los hay pocos.

2º Las acusaciones contra el clero conspirador son terminantes y versan sobre los mismos puntos en que se han apoyado los órganos de la prensa liberal, para ritar á sus enemigos, y llamarlos al cumplimiento de sus deberes de ministros del altar y ciudadanos honrados.

3º Es de tenerse en cuenta—y sépanlo de una vez los ignorantes— que los Prelados González Suárez y Pasquel se han inspirado en los sabios deseos de León XIII, como se verá por los apartes que copiamos en seguida, de muy acreditadas publicaciones:

"Paris.—Un despacho de Roma, dirigido al *Temps*, anuncia que el Papa León XIII al prohibir á los padres asuncionistas que continúen dirigiendo los diferentes diarios que estaban publicando bajo el título de "La Croix", ha procedido de acuerdo con una resolución adoptada en consistorio solemne, al cual asistieron varios cardenales y obispos.

"Esta resolución, que prohíbe á los religiosos tomar parte en la política militante, se extiende á los de todos los países, incluyendo á los padres paulistas de los Estados Unidos.

"El *Figaro*", al comentar esta noticia en su número de hoy, aplaude esta resolución y agrega:

"La resolución del Papa es sumamente acertada, y está inspirada en los verdaderos intereses de la Iglesia; porque pocos católicos tienen miras bastante vastas para distinguir entre el sacerdote y la religión, y el "desprestigio del uno implica el de la otra."

4º Habló el Ilmo. Sr. Obispo de Ibarra, cuando las manos intrusas de los clérigos políticos estaban sobre la masa; cuando se

había sacrificado á la Patria entregándola sin compasión al filibusterismo, al atropello y á los abusos de una invasión extranjera; y habló, á impulsos de su honrada conciencia, que no le permitía guardar silencio por más tiempo, ni ser cómplice de un crimen de lesa-patria, llevado solamente de un rasgo de compasión immeditada para con los que tenían, como él, la misión divina de predicar la paz.

5º El silencio en que ha permanecido el clero ecuatoriano, después de la publicación de las dos cartas, condénale bajo todos aspectos: guarda silencio sin aprobar lo dicho por los Sres. González Suárez y Pasquel? luego, reconociendo la verdad en esas cartas, se declara culpable; por eso no se ha presentado un solo sacerdote á replicar en el asunto, como lo habrían hecho diez mil en tratándose de rebatir una herejía; por eso, ninguno se ha sincerado ante el público, por una adhesión ú otro medio semejante.

No es difícil comprender que la guerra sorda y tenaz, de encrucijada, comenzará desde hoy contra los dos varones fuertes, que desprecian los peligros y las amenazas, el puñal y el veneno, y se lanzan al terreno difícil de la defensa, dignificación y gloria de la Doctrina de Jesús, enseñándonosla pura, imaculada, como El la predicó en el mundo. Hoy, los malos sacerdotes no se atreven á levantar la voz, por que están vencidos; pero á semejanza de los cerdos, tratarán de roer lentamente el edificio que les presta sombra y les protege.

Pero, desgraciados! cuán lejos marchan del camino de la verdad y el bien.....

SURSUM....

Allí están los frutos del reinado social de la Iglesia. Etc reinado empieza

en una tumba, la de la Libertad, y acaba en un sepulcro, el de la Conciencia. Proponíase sus fundadores inaugurar con él la concordia y la esperanza, dentro de la caridad. Magnífico programa! Pero después de 19 siglos, las guerras continúan ensangrentando el planeta; el número de desesperados crece cuanto más se acentúa la presión del capital sobre los desheredados; la caridad es un sport lujoso, en el cual se juega con dinero sobre base de miseria y de ignorancia. La Iglesia no puede alegar que se haya desconfiado de sus promesas. Ha contado, para realizarlas, con una paciencia de dos mil años. Su indiscutible fracaso nos prueba que es necesario tomar otros senderos. Tenemos el de la libertad, que no está muerta, no obstante la afirmación de sus sepultureros.

Pero en la ruta de libertad hay una espina á cada paso, y un combate á cada legua. No ofrece más que una satisfacción, la de pelear, y un descanso, el de morir. No entren por ella los transigentes y los débiles. La libertad es celosa como una leona. Impone su amor á garras limpias, y exige el amor, todo el amor de quienes la siguen. Su abrazo es como el de la cruz, significa, pero desgarra. Si eres capaz de acostarte sonriendo sobre un crucifijo, y de emitir un rayo de luz á cada sarcasmo con que te saliva el error, y de dar agua de tus heridas, cuando ya no tengas más sangre, afronta ese camino, ciudadano. La comandreja clerical y la buena política harán cruzir sus dientes sobre tu talón, despreciarlas. Murallas de afecto te saldrán al paso; derrribales. Trincheras de infamia procurarán detenerte; sálvate. Tu madre, tus amigos lloran por tí, ó quiza te maldicen; no los oigas. La bestia social te ofrece sus carnes olorosas y sus lujos; no la veas. Arriba, ciudadano, con tus manos clavadas y tu espinañada cabeza; arriba con tu carga de verdad como el Cristo en la cima de su montaña.

El momento es aciago. La reacción clerical nos amenaza con sus bastiones perfectamente dispuestos y su sorda artillería en alarma. Contamos con dos poderosas fuerzas negativas en contra: los indiferentes y los ricos. Con nosotros está una enorme multitud incoherente y cansada, y los pocos hombres de buena voluntad que no consideran vano empeño nuestra lucha.

Con ellos iremos al puerto de com-

bate, y sin ellos también. La rítmica de la libertad no cuenta por el número de personas sino por la cantidad de luz emitida. Enaitamos, pues á torres, luz de verdad sobre los indiferentes y los dormidos, y combatiendo, hagamos al mismo tiempo obra de concordia. No invoquemos la reciproca á nuestros enemigos, citándoles palabras del Maestro. Ellos son responsables como á mí un día, con el "raza de viboras" que aquel aplicó á los fariseos. Podríamos replicarles que los fariseos no estarían en todo caso con nosotros, puesto que eran hombres de setana, más esto empequeñecería nuestra causa. Y el mundo, ciudadano, está enfermo de pequeñez. Es necesario combatir este mal, lo mismo en la posición política que en el seno del hogar y en la plaza pública. Hacer como nuestros adversarios. Si ellos tienen el coraje de pregonar á grito herido el reinado de la sombra, con cuanto mayor motivo no lo tendrán, quienes han inscrito, como supremo símbolo, á la aurora en el paño de su bandera.

Leopoldo Lugones.

NOTAS ESPAÑOLAS

Para "LA SANGION"

Madrid, 1.º de Mayo de 1900.

Con motivo de la dimisión, con carácter de irrevocable, presentada por el Capitán General de las islas Canarias, sin conocerse la causa verdadera á que obedecía esta determinación del Sr. Bergés, todo el mundo se preguntaba: ¿Qué sucede en el Archipiélago Canario?

Para despejar en parte estas nebulosidades fue preciso que, transcurridos algunos días, la prensa canaria nos pudiese al corriente de un hecho que no carece de gravedad, y que tal vez podría explicar el origen de la expresada dimisión.

Me limito á relatar escuetamente lo sucedido sin hacer comentarios, pues la noticia [por sobrado elocuente] no los necesita.

Parece ser que los cruceros ingleses y buques que transportan tropas á África del Sur, entran en los puertos españoles de canarias y salen como y cuando quieren, hacen provisiones de carbón y comestibles siempre que les da la gana, ni más ni menos que si Inglaterra no estuviese peleando con otra nación, ó España no se hubiese declarado neutral en la contienda.

Pero no es solo esto: los cruceros ingleses usan y abusan del derecho de visita, que no tienen en aguas jurisdiccionales españolas, y menos dentro de puerto español.

Esto es lo general; veamos ahora el hecho particular.

Llegó á las Palmas de la Gran Canaria un buque francés con material de guerra para la colonia de Dakar; apenas echó anclas, un bote de un crucero inglés intentó visitarlo y, como era natural, el capitán del buque francés se opuso á que los ingleses subieran á bordo. Entonces el crucero inglés destacó una lancha con gente armada contra el barco francés, y este subió la escala, izando inmediatamente la bandera española.

Vería el capitán del crucero y tocar á disparar de combate, fue todo uno. El barco de guerra español Car-

las V, que estaba fondeado en el puerto, hizo otro tanto, aprestándose á la defensa de un buque atropellado en jurisdicción y bajo la protección de España, y sabe Dios lo que hubiera sucedido si las autoridades y personas influyentes de las Palmas no hubiesen acudido al puerto, interviniendo en el desafío.

Salió el buque francés, y tras de él el crucero dándole caza.

He prometido no hacer comentarios, pero en su lugar puedo hacer esta pregunta: ¿Es responsable de lo ocurrido en las Palmas el Gobierno español, por exceso de debilidad, ó lo son los gobiernos de las naciones poderosas que consenten á Inglaterra toda suerte de arbitrariedades y atropellos, como si no existiese un Código internacional que deben hacerse respetar mutuamente? *

Una crisis ministerial, fácil, rápida y prevista, ha modificado el Gabinete español. Y no sólo hubo sustitución de personal, sino que también se ha dividido en dos un ministerio; el titulado de Fomento y Bellas Artes y el de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas. Los ministros salientes fueron los de Marina, Fomento y Gracia y Justicia.

El nuevo Ministerio ha quedado constituido en esta forma:

Presidencia y Marina.—D. Francisco Silveira.

Estado.—Marqués de Aguilar de Campoo.

Gracia y Justicia.—Marqués del Vadillo.

Hacienda.—D. Raimundo F. Villaverde.

Gobernación.—D. Eduardo Dato.

Guerra.—D. Marcelo de Ascárraga.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—D. Antonio García Albx.

Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas.—D. Rafael Gasset.

El nuevo partido de la Unión Nacional ha entrado en un período de gran actividad, pregonando sucesos que han de dar mucho que hacer al Gobierno. El más censurable de sus propósitos es el de aconsejar á las clases contribuyentes la resistencia al pago de los tributos, y confían en que estas excitaciones de carácter ilegal y revolucionario serán atendidas por el pronto en Barcelona, Coruña, Almería, Granada y Madrid. Es sencillamente, iniciar un grave conflicto.

El Directorio del partido lanzará á la publicidad uno de estos días un manifiesto al país, haciendo constar entre otras cosas: Que habiendo transcurrido dos años desde nuestros desastres, continúa España viviendo en la interinidad en que vivía; estado de inacción que debe terminar; que los actuales gobernantes son impotentes para lograrlo, al par que imposibilitan el que España sea una nación rica y fuerte; que mientras en los presupuestos figuran escasas sumas con destino á carreteras y canales, se dedican muchos millones á clases pasivas, al clero, á guerra y marina; que los casiques y personajes políticos no dejan respirar á España, la cual se compone de un millar de reyezuelos y 18 millones de pecheros; y, en fin, que el Directorio no quiere que la Nación desaparezca de la historia.

El menos avisado observa que en este documento se han agrupado, en extraño maridaje, verdades é inexactitudes, discreciones y absurdos... Cierta es lo del *cauquismo*; no lo es

que España se halle en situación tan angustiosa y apurada, para temer nada menos que su desaparición de la historia. Discreto es buscar los medios para le velocisimamente á la regeneración y prosperidad, y absurdo no atender á la defensa del territorio cercenando el presupuesto de guerra y marina, este último bien menguado va.

Y si todo lo quieren conseguir con la resistencia al pago, valiera más que el nuevo partido se declarase francamente revolucionario, que ganase á tiros el poder, como en pasados tiempos sucedía en España; y luego... . . . [Luego ya procurarían ganar también á tiros el derecho de percibir los tributos, sin los cuales no hay Gobierno capaz de administrar una Nación!]

Acerca de esas exageraciones del citado manifiesto, en lo que toca á la situación angustiosa y apurada de España, cualquier pensador enterado de lo que aquí se progresa tendría á mano muchos argumentos para rebatir semejante afirmación; pero como podría tachársela de parcial y apasionado por su país, es preferible dejar la palabra á un extranjero. Hé aquí como se expresa con respecto á España un opulento capitalista inglés hombre dedicado á grandes negocios, y que por lo visto no opina como su paisano Mr. Chamberlain:

"La prensa—dijo el negociante á un periodista español—no refleja bien la magnitud de ese movimiento de riqueza y de trabajo que desde hace algún tiempo se observa en España. A nosotros mismos, los que toda la vida nos hemos pasado estudiando los problemas económicos, nos asombra el espectáculo que está dando esa España, casi considerada como muerta económicamente, y que se levanta, se yergue con más virilidades que nunca, mostrando una vida que ya la quisieran para sí naciones que figuran en primer rango. Los capitales extranjeros se han hecho cargo de la seriedad con que aquel movimiento se realiza, y ya no temen antes van ansiosos á tomar parte en las empresas de la Península.

"Vea usted lo ocurrido últimamente en Londres: allí se han colocado en este mes de Abril emisiones hechas en nombre de Sociedades constituidas para explotar minas españolas, una de estas emisiones ha sido de 50.000 libras esterlinas, para la explotación por la sociedad *Spanish mining Properties Company*, de diferentes yacimientos minerales en la provincia de Jaén. La otra ha sido de 100.000 libras esterlinas, para la explotación por la sociedad *Spanish Copper Mines*, de seis minas de cobre en la provincia de Cuenca. Esto algo significa.

"La misma elevación del cambio internacional en estos momentos, no significa también, aunque parezca paradójico, que España hállese en el período más interesante de su desarrollo económico? Si tiene que contribuir oro al extranjero ¿qué obedece en gran parte, si no á su importación de materiales, de todo género para las nuevas industrias, materiales que de aquí á uno ó dos años servirán para conjugar con exceso el tributo monetario que ahora ustedes pagan!"

Como se ve, estos juicios son altamente favorables á España, y constituyen la mejor respuesta á ciertas ideas de pesimismo que campean en el manifiesto de la Unión Nacional.

RAMIRO BLANCO.

Algo de todo

NUEVA REVISTA.—El día martes próximo venidero se pondrá en circulación el número-nuestra *de specimen de QUITO*, revista quincenal de artes y letras, profusamente ilustrado con fotograbados finisimos, obra de la Escuela de Artes y Oficios.

Podemos asegurar que la nueva revista no tiene, en su clase, precedente alguno no sólo en esta ciudad, mas aún, en toda la República, por sus dimensiones, lujo, número de ilustraciones, y *camero* tipográfico.

En el número-muestra escriben los señores Roberto Espinosa, Remigio Crespo Toral, Pallares Arreta, Luis Cordero, Luis Martínez, Trajano Mera, Manuel J. Callejo otros.

Las principales ilustraciones representan vistas de Quito, copias de cuadros, retratos de poetas, literatos y bellezas, algo de las últimas fiestas de Sucre, etc., etc.

Se está, con ello, haciendo algún beneficio á la literatura nacional, y es de desear que la nueva empresa traiga todo el apoyo y encuentre toda la buena acogida que son de esperarse.

En nuestra próxima edición daremos más detallada cuenta del nuevo colega literario.

Poquisimo preocupa á todos, según se comprende, el asunto *candidateaturas*.

El día de la elección se acerca, y sin embargo, tan importante asunto no ha logrado hasta hoy despertar el entusiasmo de los ciudadanos.

En Guayaquil hacíase con gran interés la propaganda de la candidatura del Sr. Lizardo García; pero en mala hora vino á protestar, este señor, contra las noticias que publicó "La Sangión, sobre cierto triunvirato soñado en un centro de conservadores revolucionarios; y decimos que en mala hora, porque la carta que publicara el Sr. García en el periódico *naciona lista* de Guayaquil, diónos ocasión de revelar lo que habíamos oído al Sr. Dr. Vela respecto á las estrechas relaciones políticas que guardaba con los conservadores de Ambato el Sr. García. De esta denuncia resultó el desaliento en que cayeron muchos *garcistas* aforrados.

Esa candidatura subió y, bajo rápidamente, como la espuma.

Y á propósito: hemos visto publicada en "El Tiempo" de Guayaquil, y adoptada después por "El Diario" de esta Capital, una correspondencia de Ambato suscrita por *Jef*, en la que se cita al Sr. García á protestar contra la adhesión de los conservadores, y á declararse desligado de todo compromiso con éstos, como quien dice: esta es la única condición que exigimos de Ud., Sr. D. Lizardo, para prestarle nuestro incondicional apoyo.

Tardía nos parece la amonestación. El Sr. García debió protestar á raíz de los conceptos emitidos por el Dr. Vela; y exigirlo hoy, sería precipitar en el ridículo al distinguido Guayaquileño; desesporarlo á fuerza de interrogatorios; obligarlo á confesar una falta talvez involuntaria y prometer que no la repetiría, como lo hiciera un

muchacho asustadizo.

Pero en fin, cada cual sabe su cuento.

Nuestro estimabilísimo colega "El Diario", dedicando, con envidiable paciencia, algunas líneas al famoso folleto *literario* del presbítero Dr. Luis V. Torres, y se queja, además, de la poca galantería de su autor, que no se ha dignado enviar un ejemplar a la Redacción de aquel diario. Nosotros también hemos sido honrados con el *involuntario* olvido del Dr. Torres; pero joyas como "De Potosí al Pichincha" (al revés!) se las consigue a cualquier precio. Lémosla, saboreémosla y, sin comprenderla, exclamamos al fin:

Oda laberíntica y jeroglífica!

¿Cuánta falta se nota?

—Pues hah! nada más que una:

La deplorable ausencia de una J.

"El Diario", al emitir su juicio sobre el *grandioso* escrito, reproduce de éste precisamente lo que no pertenece a la gallarda pluma del poeta Torres; pues seguros estamos que la descripción idílica que dice: "Allí los meses contaré por años... etc.", no es parto del Sr. Presbítero.

Perdón por la franqueza.

En el mismo poema encontramos otras bellezas como éstas; tomadas al acaso, que denuncian la pluma que las escribió:

"El Cotopaxí y yo y el Antisana

"En acorde inefable...."

Parece que este monólogo pone el poeta en boca del General Sucre.

Y por allí puede encontrar el curioso lector términos tan curiosos como *el indino*, *vixirme* y otros mil del mismo corte.

Como para muestra basta un botón, podrá juzgarse de toda la *oda* por lo siguiente, que es de lo mejorcito:

"En ocaso, pues, como su hermano oriente,
Todo en Secre iumental, todo es de Quito.
Pedestal es Pichincha de Ayacucho;
Y, de un gigante al peso tambaleando,
Potosí dijo: "¡fúzcalo el coloso
Que su cañón oyó, como oyó el grito
De libertad primero!"

Comprendes, lector amado!

"No la entiendo ¡voto á tal!

Pero la entenderá Dió".

Para concluir, preguntamos, ¿a quien correspondía, si está ya en el Manicomio el Presbítero Dr. Luis V. Torres....

FRASE DE UN GITANO.—En Antequera hay una plazuela donde se encontraba hace años la posada de la Castaña, que era el mejor alojamiento de la ciudad por aquel entonces.

Esa plazuela, de forma irregular, está en declive y el lado de su parte más baja lo forma una casa en que había un café.

Era una tarde de proyección: estaba pasando por allí y todos los huecos del establecimiento se veían ocupados por numeroso público, incluso la puerta, en uno de cuyos quicios se apoyaba,

defendiendo el puesto, un gitano ya entrado en años.

En esto apareció por la calle de Batepa, donde el piso está más alto, la imagen de San Pedro luciendo una extremada calvicie y destacándose sobre el fondo azul del cielo á considerable altura, pues iba colocada sobre elevado trono que descansaba en suntuosas andas llevadas á hombros.

El gitano, sorprendido al presentarse aquel monumento que por la desigualdad del terreno parecía venirse encima, se agachó cuanto pudo sin dejar de mirarle, y dijo entre dientes:

¡Maresita de mi arma, ginele ha de ser er piojo que se le aguantare ar santo en la mogera!

R. DE LA GUARDIA

GANADO GORDO.—En un ingenio de azucar de la provincia de Málaga, donde había bastante ganado para aprovechar su arato en la labranza de los cañaverales, preguntaron un día al pastor como andaban las rezes, por que se quejaba de la falta de pastos y, con esa marrullería propia de la gente de campo andalza, contestó:

—Gordo... gordo... que digamos gordo, no está; ¡pero está gordo!

ERROR DE BULTO.—Cuéntase que al Dr. Pourchet, satisfechísimo de haber inventado el *aeróscopo*, se comprometió á analizar con él una cantidad determinada de aire, descubriendo sus más impenetrables misterios, y sus más ínfimas partículas.

Por entonces uno de sus colegas le envió una botella y una carta

que decía:

"Querido amigo: Os envío aire que acabo de recoger en mi gabinete. Haced su análisis y decidme después quien ha salido de mi cabeza poco."

El Doctor sonrió y puso manos á la obra, encontrando en el aire que se le enviaba: primero, polvos de arroz; segundo, seda; tercero, pelos de armiño. Y contestó:

"La persona que salía de vuestra casa cuando recogisteis el aire era una mujer á la moda, coqueta y rica."

A lo cual respondió el colega:

"Nada de eso: era un obispo."

REMATE DE CASA

El martes 19 tendrá lugar en el Juzgado 2.º de Letras el remate voluntario de la casa y cuadra que posee la Maternidad en la parroquia de San Marcos, carrera Junín N.º 8.

Quito, Junio 16 de 1900.

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de un terreno en San Roque, de Delfina Arias á Agustín Zana.

La de id. de un id. en Sangolquí, de Manuel Chano á Teodoro Vilafra.

La de id. de un id. en el Quinche, de José Chango á Presentación Flores.

herida que, con franqueza lo digo, me hace temer por la vida de Carlos. Trabajaremos, señora, añadió el anciano, trabajaremos todo lo posible por devolverlo á vuestro hijo, y mientras tanto os ruego que no os entreguéis á la desesperación. Antes por el contrario, debéis tener fuerzas para soportar esta desgracia, y ayudar á la ciencia secundando sus esfuerzos.

Mas no pudo ser. Al día siguiente comenzó el delirio de la fiebre intensa que devoraba al enfermo, y á la semana el alma de Carlos remontose á la mansión de los justos.

La edad y los sufrimientos que minaban la existencia de doña Carmen, la fueron debilitando tanto, que no tardó en ir al sepulcro, en busca de su idolatrado hijo.

Hoy vese una tumba cubierta por las ramas de un sauce, en cuya lápida se leen estas palabras:

MADRE É HIJO.

á eso de las cuatro de la madrugada, con los primeros tintes del nuevo día, un punto negro dibujose á lo lejos envuelto en el polvo del camino.

El punto fue agrandándose, fue creciendo, y Doña Carmen distinguió un coche que se acercaba con vertiginosa rapidez.

Los caballos volaban. El látigo no cesaba de rugir sobre sus lomos sudorosos.

¡Al fin! ¡Al fin venía!

La impaciente madre se abalanzó á la puerta, y antes que Pedro pudiese oírla gritó con todas sus escasas fuerzas:

—¿Y mi hijo?

Pero el criado no contestaba; afanándose en apurar á los cansados brutos, que parecían relámpagos. Tal era su celeridad.

El vehículo entró en el patio, y antes que parara ya Doña Carmen había abierto la portezuela.

Pero ¡ay! su hijo no estaba allí!

—Pronto; gritó; ¿dónde está? ¿por qué no viene? ¿Qué le ha sucedido?

—El niño Carlos viene ahí detrás en otro carruaje, contestó el criado.

—Y por qué no vino en éste?

—No... sé... como ya lo traían para acá...

—¿Qué qué dices, Pedro? yo no oí bien; repítelo; que lo traían! ¿lo traían! ¿es eso cierto?

Pero sin darle tiempo á que le contestaran, como loca, delirante, subió á la casa y tendió la mirada á lo largo del camino.

—Sí; Pedro no me engaña; allá viene; y es mi hijo; mi adorado Carlos.

Volvió á bajar y se lanzó en rápida carrera al

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

FOR

Julio Calcañá

Un volumen de 727 páginas, En papel fino B 24 ó pesetas " " común 20

Está á la venta. Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLANOSAS & C^a Almacén de música y libros de Sr. Francisco á Pajaritos—Caracas.

Los señores librereros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandes, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Redacciones, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

INTERESANTE

El que interese en las colecciones de "El Nacional" y "El Diario Oficial" desde el año de 1883 hasta el de 1898, entiéndase con el que suscribe, en el Ministerio de la Guerra.

Leonidas Suárez.

AURELIO ANTE

CIRUJANO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera García Moreno N^o 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PÍLDORAS y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

Piezas en arriendo en la Carrera Bolívar 77, cuadra casa N^o 47. El que interese pase al 2^o patio á tratar con

Timoteón Villacis.

NUEVA PUBLICACION

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, Carrera de Chile; donde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén "La Esmeralda," esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virgilio Montiel, Portal de Salinas, letra B, se halla de venta al módico precio de 2 reales, el poema intitulado:

"Mujer Sublime,"

por Alejandro Andrade Coello.

LA AGENCIA GENERAL

DE "EL GRITO DEL PUEBLO"

se halla establecida ya en su propio local, situado en la carrera de Bolivia N^o 38 letra E [casa de la Sra. Francisca v. de Miranda.]

Las personas que deseen suscribirse al prestigioso diario guayaquileño, ó publicar en él avisos ó remitidos, pueden entenderse con el suscriptor Agente.

Quito, Abril 6 de 1890.

Manuel M. Balbín.

M. de J. Venalcazar compra oro á los tipos más altos.

Pongo en conocimiento de mis clientes que he trasladado mi establecimiento de los bajos del Palacio Arzobispal, situado en la Carrera de Venezuela, á los bajos de la casa que ocupaba el Sr. Presidente de la República, en la tienda letra A, casa del que fue Dr. Ricardo Valdivieso.

Serofín Flor.

INTERASANTE

Desde esta fecha queda á disposición del público la nueva "Empresa de Transporte de la Sociedad Cordovez & C^a," bajo el nombre de "Empresa de Omnibus nuevos", donde los pasajeros encontrarán esco, comodidad y prontitud. Los carros harán sus viajes los días lunes y viernes de cada semana y regresarán de Ambato los martes y sábados. La hora de salida tanto de Quito como de Ambato será las cinco de la mañana y llegarán á las seis y media del mismo día. La Agencia en este lugar está situada en la tienda letra G del Hotel Francés del Sr. D. Alfonso Charriot y en Ambato en el Hotel Nacional de la Sra. Victoria Sáa.

Quito, Junio 10 de 1900.

Cordovez & Cia.

INCORPORACIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de un terreno en Paúlara hecha por Manuel Guerra á Natividad Cárdenas.

La de venta de un terreno en Paembo hecha por Miguel Bravo á Fidel Duque.

IMPORTANTE

Tengo la honra de poner en conocimiento del público que he trasladado mi Establecimiento de Sastreía de la carrera de Venezuela casa N^o 87, á la de Guayquil casa N^o 85, letras A y B, cuadra 9^a, donde encontrarán mis favorecedores exactitud en los compromisos, elegancia en el corte y empleo de buenos materiales, á pre-

El Escritor, Fernando Aréllis F.

Imprenta de "El Tichincha"

encuentro del coche que avanzaba lentamente.

Pero sus piernas flaquearon; no tenía fuerzas para sostenerse de pie por efecto de la mala noche, y al dar un paso más adelante cayó sobre el empolvado pavimento, sin sentido.

Pedro, que la había seguido, la tomó en sus brazos conduciéndola á la casa.

En aquel momento el coche estaría como á un cuarto de milla.

¡Qué desgracia! decía el buen Pedro; ¡qué desgracia para doña Carmen! y no hay duda que esto le costará la muerte.

¡Pobre señora! ¡Y como me las arreglo yo ahora, aquí solo, sin nadie que me ayude!

Salió al balcón á tiempo que el vehículo entraba en el patio.

Un joven se apeó el primero, y fue seguido por un anciano de respetuosa barba blanca.

Ambos, ayudados del cochero y Pedro, sacaron el inanimado cuerpo de Carlos, con sumo cuidado. El anciano posó su diestra sobre el pecho de aquel, y con alegre entonación, dijo:

—Aún vive!

El enfermo fue trasladado á su habitación, donde el médico empezó á ejercer su santa misión.

Hubo que atender á la anciana señora, y tras largo rato pudo volvérsela á la vida. Pero era tal su debilidad, que el doctor no permitió se levantara, lo cual consiguió diciéndola que Carlos, aún no había llegado.

Mas pronto hubo que ceder ante la voluntad de la madre, ésta, presintiendo todo, fuese al aposento de Carlos, donde al fin supo la verdad.

¿Su hijo estaba herido! ¿Pero cómo? por quién? ¿Cuándo?

Estas preguntas se sucedían unas tras otras, brotando de los labios de doña Carmen con entonación desgarradora.

Cuando se hubo calmado un tanto, pudo decir la causa de su desgracia.

El anciano doctor fue encargado del relato, y comenzó así, sin faltar á la verdad:

—Ud. sabe, señora, que Carlos había ido á un asunto de suma importancia, pero desconoce Ud. el verdadero motivo que lo alejó de su lado. Le habían puesto pleito unos falsos herederos de esta finca, y el joven echó mano de todos sus recursos para ganarlo en el terreno de la justicia y la razón. Por la mala fe de sus adversarios perdió el pleito, y además de esto fue insultado cobardemente por los vencedores miserables. Herido en su amor propio y su dignidad, nos comisionó al señor del Río, mi compañero, y á un servidor de Ud. para desafiar uno por uno á los ladrones de su hacienda y mancipladores de su honor. Nosotros hicimos todo lo posible por impedir este duelo, recordando á Carlos que tenía una madre que le quería con delirio; pero él, resuelto á todo, nos contestó: "Mi madre no quiere á un hijo deshonrado y envilecido por la calumnia. Yo debo callar la maldicencia pública, y sellar los labios á esos miserables morcedores." Estas fueron sus propias palabras, señora, y en vista de su obstinación procedimos á cumplir sus deseos. Tres eran los dueños pendientes; venció en el primero hiriendo al contrario gravemente, pero en el segundo la misma rabia le hizo perder la puntería, recibiendo esa